

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6874.

SÁBADO 19 DE JULIO DE 1873.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

Seccion oficial.

Administracion económica de la provincia de Córdoba.

AVISO.

Concluido el señalamiento de cuotas de los industriales de esta capital comprendidos en la 2.ª y 3.ª Tarifa, se hace saber á los mismos que durante cinco dias se encuentra de manifiesto en esta Administracion para que dentro de ellos puedan enterarse de sus respectivas cuotas y hacer reclamaciones los que se crean agraviados, con arreglo al artículo 127 del Reglamento de 20 de Mayo último.

Córdoba 17 de Julio de 1873.—Emilio Garcia Mosé.

D. Emilio Garcia Mosé, Gefe de la Administracion económica de esta provincia, y presidente de la comision especial de evaluacion y repartimiento de esta capital.

Hago saber que habiendo aprobado la misma en sesion del dia de hoy el repartimiento de la Contribucion Territorial de esta capital, respectivo al presente año económico de 1873 á 1874, he acordado la exposicion del mismo al público, por término de ocho dias, contados desde esta fecha, mediante lo avanzado del tiempo, á fin de que pueda reclamarse de agravio por equivocaciones ó error en la aplicacion del tanto por ciento que ha servido de base para imponer las cuotas individuales. Se advierte, que pasado dicho término no será oida reclamacion alguna.

Y para su debida publicidad se fija este en los sitios de costumbre. El repartimiento que motiva este anuncio se halla de manifiesto en la Secretaria de la Comision, establecida en las oficinas de la Administracion de Hacienda pública.

Córdoba 17 de Julio de 1873.—El Presidente, Emilio Garcia.—El Secretario, Vicente José Rodriguez.

Noticias.

NACIONALES.

De la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:

Segun un telegrama de Sabadell, el 13 se hizo salir á todos los curas y escolapios de la poblacion, y se temia hicieran lo mismo con los vecinos conocidos por carlistas.

Han sido asesinados el alcalde de Sumacárcel y el juez municipal de dicho pueblo.

El lunes entraron en Granada varios presos carlistas, entre ellos el cura de Beas y el alcalde, y fueron apedreados por algunos grupos.

—El comandante general de Pamplona ha mandado que los destacamentos de la linea férrea que se consideren amenazados, se retiren á aquella plaza ó á Tafalla.

—El destacamento que habia en Noain (Navarra) se ha retirado á punto más seguro, por evitar el caer en poder de los carlistas.

—Con referencia á viajeros llegados hoy á Madrid por la linea del Norte, se sabe que ayer hubo un conato de incendiar la catedral de Burgos, una de las joyas de arquitectura gótica que existen en España. Parece que la autoridad descubrió el proyecto de los incendiarios y que puso presas á 14 personas.

—La Igualdad no está conforme con las declaraciones que hizo el ministro de Ultramar anteayer, asegurando que él no daría orden para que fueren tropas á combatir á los republicanos alzados en armas.

—El Imparcial, historiando las peripecias de la crisis, dice que el Sr. Pi manifestó resueltamente anoche á los señores Salmeron y Castelar que no se encontraba dispuesto á formar ministerio, y que si lo estaba á renunciar su cargo y las atribuciones de que la Asamblea le habia investido.

—Ayer se alteró el orden en Peñíscola (Valencia). Se dispararon algunos tiros resultando un herido.

—Con las tropas procedentes de Cartagena llegó ayer á Madrid el comandante militar de la plaza, general señor Guzman.

—Han sido puestos en libertad los secuestrados por el cura Santacruz, entre ellos el Sr. Ripalda (hijo), monsieur Verdet, director de la fabrica de papel de Fabollaga, dos regidores y otro vecino de Oyarzun.

—Los intransigentes telegrafaron anteayer mismo á diferentes puntos, entre ellos á Cartagena, para que permanezcan tranquilos, toda vez que á su entender se formará un ministerio de la izquierda, ó cuando más con individuos de su procedencia y del centro parlamentario.

—Dice hoy el Imparcial: «Con referencia al juez especial nombrado para instruir la causa consiguiente á los deplorables sucesos de Alcoy, parece que el general Velarde ha puesto en libertad á los prisioneros hechos á su entrada en aquella ciudad, teniendo que retirarse á Valencia el referido funcionario.

Afortunadamente el juez ha vuelto ileso.»

—En Pamplona se notaba ayer agitacion contra los prisioneros carlistas.

Para evitar desmanes, el gobernador militar de la plaza habia dispuesto que una compania de guardia foral y otras

fuerzas del ejército que se hallan en el Carrascal vayay á Pamplona precipitadamente.

—Algunos individuos afiliados á la internacional, se presentarán el domingo en el principal de artillería de Barcelona excitando á los soldados para que les secundaran en el propósito de proclamar el Estado catalán, pero tuvieron que retirarse en vista de la actitud de la tropa.

—El general Búrgos ha enviado al gobierno la dimision del cargo de capitán general de las Vascongadas y Navarra, fundándola, según parece, en que no le permite su dignidad ni su decoro militar continuar en el mando del distrito despues de habersele rebajado ordenando el gobierno que el segundo cabo brigadier Gardin, y no él, se encargase del mando en jefe del ejército del Norte.

Parece que el general Lagunero también dejará su puesto en Bilbao por igual motivo.

—En Peñíscola (Valencia) se ha alterado el orden con motivo de las elecciones, de cuyas resultas ha habido un paisano herido. Se han adoptado algunas medidas y restablecido la tranquilidad.

—El gobernador de Valencia ha comunicado al gobierno en telegrama de ayer, que habia tomadas precauciones para garantizar el orden, haciendo los voluntarios de la República gustosos los servicios. Se esperaban las adhesiones de los voluntarios de la República y corporaciones de fuera de la capital para sostener el orden y llevar á efecto los acuerdos de la Asamblea y poder ejecutivo.

—Dice el Imparcial: Un diputado federal catalán ha recibido la siguiente importante carta del partido federal de Amer, en la que se hacen declaraciones que, por desgracia, no dejan lugar á dudar del grave estado de aquel país.

Dice así: «Estimado amigo y correligionario: Tristemente impresionado por los sucesos de Alpens y por la desgraciada muerte del bravo Cabrinety, estos liberales han acordado dirigirse á Vd., á fin de que se sirva hacer presente al Gobierno el critico estado en que se halla esta provincia y el inminente peligro en que se encuentran las poblaciones fortificadas, y en particular esta villa, que siempre ha sido codiciada por los carlistas y que indudablemente no ha sido atacada por su proximidad á la capital y por las muchas columnas que circulaban continuamente por este país.

Hoy, si hemos de ser franco, la cuestion es muy distinta.

La provincia se halla desde mucho tiempo huérfana de comandante gene-

ral; apenas se ve ninguna columna, y las pocas que vamos se nota en sus jefes y soldados una desanimacion tal, que dudamos mucho que en un caso dado acudieran al auxilio de cualquier pueblo atacado por el enemigo.

Ya sabe Vd. que los liberales de Amer nunca han sido pesimistas ni han tomado el miedo por consejero: pero cuando las victorias frecuentes del enemigo acrecentan su fuerza moral; cuando la indisciplina mata el valor de nuestros soldados; cuando las pocas columnas que corren por la provincia no llevan ni con mucho la oficialidad que corresponde para dirigir las operaciones, no es muy halagüeña que se diga la situacion de los pueblos que como nosotros cuentan con exiguos recursos para resistir cualquier culpa de mano de la faccion.

En este concepto pues, no dudamos que hará usted cuanto sea posible para que pronto, muy pronto, se tomen medidas salvadoras para este país.

—En la reunion secreta de los diputados se ha presentado esta tarde una proposicion para que haya dos sesiones diarias y se presente pasado mañana el proyecto de Constitucion.

—El brigadier Cabrinety ha dejado una viuda y seis hijos.

—Entre los voluntarios de Cataluña hay una vanguardia compuesta de italianos. Su jefe Jacinto Bahino, es un coronel garibaldino, que habia sido de francos tiradores en Francia.

—El general Sanchez Bregua se ha encargado esta mañana del mando del ejército del Norte, momentos despues de haber llegado á Vitoria.

—Parece que los vecinos de Leon han pedido al gobierno revoque al batallon de francos que se halla de guarnicion en aquella capital.

—Habia corrido el rumor de que el cura Santa Cruz habia vuelto á presentarse con su partida; pero en un telegrama de San Sebastian está desmentida esta noticia.

—Los últimos telegramas recibidos de Alcoy son satisfactorios. Dicen que continúa la tranquilidad y que los operarios vuelven á sus talleres.

—Anoche se aseguraa que el duque de la Torre habia sido objeto de una tentativa de asesinato en Biarritz y que las autoridades francesas habian preso al agresor. Ignoramos si la noticia es cierta.

—La Igualdad dice que la crisis actual es la más grave y trascendental de cuantas han atravesado la revolucion y la república.

—El Diario Español pinta la actitud de los intransigentes en estos términos:

«Los intransigentes dicen que están completamente tranquilos; que quieren todo ó nada; que si se llegara á formar

un ministerio de la derecha, á las dos horas de constituido se levantarían en armas los federales de todas las provincias á imitacion de los de Murcia y Cartagena y el nuevo ministerio y la Cámara no mandarian más que en el recinto del Congreso.

Que Cataluña, Valencia, Zaragoza, todas las poblaciones importantes están preparadas á rechazar las imposiciones de la derecha de la Cámara, y que los intransigentes, con Pi, ó sin Pi, están dispuestos á dar la batalla.»

—Parece que la situacion de Barcelona era muy grave, y comenzaba en aquella capital en grande escala la emigracion de las clases acomodadas. Las autoridades habian tomado sus precauciones para retirarse á Monjuich en caso necesario.

—Ayer se turbó ligeramente el orden en Soria en el acto de la entrega de soldados. Tres individuos, presuntos autores del alboroto, han sido puestos á disposicion del juzgado, y las operaciones continuaron con toda tranquilidad, volviendo los mozos al local donde tenia lugar la declaracion, que terminó bajo la presidencia del gobernador.

—Los carlistas que intentaron el ataque á Puigcerdá, ó no le han formalizado aun, ó se han retirado ante la proximidad de los socorros que se han enviado de Gerona y Barcelona.

Esta era la opinion general anoche. En los centros oficiales, no se tenian noticias de aquella importante villa.

—El estado de agitacion y desórdenes de Barcelona, cuyas diversas fases vamos siguiendo paso á paso, continuó el lunes más amenazador y acentuadamente internacionalista que en los dos dias anteriores, siendo la base un nuevo pasquin en el que se llamaba hermanos de Alcoy, á los incendiarios y asesinos que sembraron el terror en dicho punto.

Calificábase de injusta y bárbara la disposicion gubernativa de enviar tropas al socorro de la ciudad y castigo de los delinquentes, tropas que mejor empleo tendrían combatiendo á los carlistas, y terminaba el pasquin convocando á los obreros para una nueva manifestacion en la plaza de Cataluña, destinada en estos dias á ser mudo testigo de los discursos y exaltacion propios del socialismo.

Todos los oradores se expresaron en tales términos, que atizado el auditorio por su concurrencia, recorrió las calles desiertas de la capital del Principado y llegado al cuartel donde estaban los zapadores intentaron desarmarlos, disparando un tiro á la guardia, que tomó, con sus compañeros, una actitud defensiva, sin lograr por esto amedrentar á los manifestantes,

— 336 —

Mientras aquella mujer, que era la suya, cantaba, Adomo se mantuvo á cierta distancia con los ojos llenos de lágrimas, oculto tras un tronco de un gigantesco baobab; pero al concluir, no pudo ya contenerse, se lanzó como un rayo en medio de sus guerreros, cogió á su mujer en los brazos y la tuvo abrazada largo tiempo. Despues le tocó la vez al niño, sentado ya sobre la púrpura real.

Los guerreros entusiasmados repitieron:

—La adivina del baobab no ha mentado jamás.

Pero Adomo, que ante todo era leal, despues de entregarse por algunas horas á las expansiones de la alegría, se acordó de los dos rostros pálidos que le habian devuelto la libertad y cuya suerte habia compartido.

Refirió á su esposa y á su pequeño pueblo lo que Sin-Suerte y Gorgojo habian hecho por él, y todos exclamaron:

— 337 —

—Es preciso ir á buscarlos: los trataremos como hermanos, y á la hora de la comida tendrán un sitio de honor entre nosotros.

Adomo partió, llevando en su compania á los más fieles y al anciano de cabeza blanca, médico célebre en la tribu.

—Hermanos,—dijo á los dos jóvenes despues de haberles hecho la relacion de sus aventuras,—voy á daros á elegir. ¿Estais sedientos de volver á vuestra patria? Aquí teneis viveres, pólvora y armas; partid, y que el viento de la fortuna sople para vuestra barea. ¿Preferis vivir bajo mi techo compartir mi felicidad y mi poderío? Quedaos... y venid conmigo.

Sin-Suerte y Gorgojo echaron una mirada hácia el mar, huérfano de buques.

—¿Qué dices tú?—preguntó Sin-Suerte.

—Yo digo—contestó Gorgojo—que los viveres se agotan pronto en el mar.

CAPITULO XXVIII.

Un pronunciamiento en Africa.

La diva llamó y acto continuo se presentó un criado con librea. Despues de darle algunas órdenes, preguntó á Sin-Suerte:

—¿Dónde vives?

—En Montmartre,—respondió.

—¿Desde cuándo estás en Paris?

—Desde hace dos años.

—¿Y no sabias que estaba yo aquí?

—¡Ah!—contestó con emocion el joven;—solo lo sé desde hace ocho dias y hace cinco que he removido cielo y tierra por llegar hasta aquí... Creí que no me reconoceriais...

—¿Qué es lo que dices? ¿Por ven-

— 338 —

aquellos ecos tan simpáticos á su oído, razon llegó á la entrada de un claro donde se detuvo con la frente inundada de sudor y como fascinado por el espectáculo que se ofrecia ante sus ojos.

En el centro del claro se elevaban tres grandes casas construidas de ramas de bambú, y en el techado de la mayor de ellas flotaba una tela encarnada; era la bandera del príncipe Adomo.

A la puerta de aquellas viviendas unos treinta negros armados rodeaban á un niño sentado bajo una especie de dosel cubierto de otro pedazo de tela colorada; y cerca del niño, una mujer en pie cantaba, acompañándose con su tamborcillo de piel de serpiente, una cancion estravagante y monótona, que puede reducirse así:

«No, no ha muerto el guerrero ante el cual huyen consternados los enemigos. No ha muerto y volverá.»

«No, no ha caído en lucha con los

quienes renovaron la agresión, exponiendo a la ciudad a un conflicto, que si no llegó a surgir, debió ser sólo a la prudencia de un jefe que apartó el fusil del centinela, ya pronto a disparar sobre el compacto grupo.

El fuego, sin embargo, según posteriores noticias, se aviva bajo las cenizas. Quiera Dios que no tengamos que contemplar con lágrimas en los ojos un cuadro tan horrible como el que en Alcoy nos ofreció el socialismo.

—El general Contreras ha hecho que la mitad de la tropa que ha permanecido fiel al gobierno en Cartagena cambie el armamento por el de la milicia, que no se encontraba en el mejor estado.

—Asegúrase que de Cuba piden 1200 hombres para cubrir bajas, cuyo envío ha de ser un poco difícil dado el estado de nuestro exiguo ejército.

—La *Justicia federal* publicó ayer un comunicado de D. Eduardo Carvajal, reproduciendo un telegrama que hemos visto, en el cual se hace constar, a petición suya, que existen depositados en el Banco de Málaga 73000 rs. de los 81000 recaudados para armamento, siendo falso, por lo tanto, que se los llevara.

—La junta revolucionaria de Cartagena ha manifestado al presidente del Poder ejecutivo que no quiere crear dificultades al gobierno, y que por el contrario está dispuesta a apoyarle y a apoyar a la Asamblea.

—El lunes por la noche tomaron algunas precauciones las autoridades de Zaragoza y fueron reforzadas algunas guardias. Ayer martes publicó el gobernador una alocución declamando sobre los sucesos de Alcoy, rechazando a sus autores del partido republicano, evocando los trastornos de otros varios puntos y diciendo estos antigramaticales párrafos:

«En Zaragoza se sospecha, si pululan algunos agentes de los incendiarios que incitan a perturbar el sosiego, la tranquilidad que felizmente disfrutamos, bajo pretexto de huelga y llamamiento de la reserva.

Se les vigila muy de cerca; y ¡ay de ellos! Ay de aquel que intente hoy alterar la calma, la sensatez y la cordura de que está dando ejemplo el heroico pueblo de Lanuza!»

La oración termina haciendo un llamamiento a los republicanos de Zaragoza para desbaratar los proyectos de los trastornadores.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

San Petersburgo, 15.—La epizootia se ha declarado en Rusia.

Londres, 15.—El nuevo tratado de comercio entre Francia e Inglaterra está completamente preparado.

Es probable que sea sometido a la Asamblea francesa antes del 26 de julio.

Paris 15 (mañana).—El periódico la «Union», órgano del partido legitimista-católico, acusa al gobierno de MacMahon de ser tan parcial en contra de los carlistas, como lo era el del señor Thiers.

Versalles, 15 (noche).—La Asamblea ha terminado la discusión general de la ley sobre la reorganización del ejército.

to, aprobando después los cinco primeros artículos.

El Tesoro público tiene que procurarse 60 millones de francos de cambio para terminar el pago de los cinco mil millones de la indemnización de guerra a Prusia.

Un suelticillo de la *Politica europea*, que nada significa, al parecer, pero que no deja de tener importancia:

«A falta de otra mejor ocupación demagógica, que el gobierno francés impediría sin duda, se entretienen los partidarios de estas opiniones en soltar pequeños globos que llevan esta inscripción: «Muera MacMahon, viva la Commune, viva Barodet.» Y mientras unos cuantos exhalan su rabia impotente de esta manera inofensiva, el presidente de la República es acogido en Paris, cuando se presenta en un acto oficial como la revista de anteaño, con unánimes aplausos. Difícilmente quebrantarán otra vez la tranquilidad pública los que desean turbarla: hay una tendencia marcada en la opinión a que se evite la reproducción de las calamidades pasadas, y hay, y anteaño lo oímos, medios sobrados de sostener el orden en Paris y en la Francia entera.

A juzgar por la actividad con que Alemania aumenta su ejército y las fortificaciones de sus plazas más importantes y perfecciona el armamento, bien puede creerse que se prepara a una nueva guerra.

Tracetilla.

—**Sucesos.**—Ayer puso en cuidado al vecindario de esta capital el movimiento que se advertía en las tropas de la columna Ripoll y en los voluntarios. Afortunadamente todo quedó reducido a varias precauciones. Después supimos que se habían verificado algunas prisiones, cuya causa ignoramos, pues son tan diversos los comentarios, que no es fácil conocer la verdad. El tiempo aclarará estos sucesos.

—**Viage.**—Han sido separados del cuerpo tres oficiales de carabineros que ayer salieron de esta capital.

—**El vigia.**—Sobre la belleza muchos discuten, razonan y hablan.—En una todos convienen,—y es la belleza del alma.

—**Cólicos.**—Ha habido estos días en esta capital varios casos de cólicos esporádicos, frecuentes en la presente estación. Lo decimos así para alejar todo motivo de alarmas infundadas, si bien creemos que deben tomarse las medidas sanitarias que la prudencia aconseja.

—**Uniformes.**—Algunas compañías de voluntarios tratan de adoptar el uniforme que usa la de que es capitán don Amadeo Rodríguez.

—**Publicidad.**—Parece que algunos de los concejales elegidos últimamente tienen el pensamiento de que se publiquen en los periódicos locales sus acuerdos. Así lo hemos pedido varias veces.

—**Lotería.**—El veinte y cuatro del corriente se verificará el próximo sorteo. Consta de treinta mil billetes a treinta pesetas y de mil quinientos cinco premios. Los mayores son treinta y tres.

—**Verdad.**—Dicen que sigue el calor,—decía ayer Juan a Paco.—¿Y en qué lo conoces Juan?—En que estoy sudando a caños.

—**Higiene.**—Siguen en esta capital los registros domiciliarios y trasladándose al hospital las mujeres de vida airada, cuyo estado reclama esta medida.

—**Cartas.**—Pide uno de nuestros apreciables colegas que se manden a la prensa local las listas de cartas detenidas en correos por faltas de sellos ó dirección.

—**Quejas.**—Los concurrentes al paseo del Gran Capitan se quejan del mal estado de algunas sillas, que suelen hacer girones en los trajes.

—**Alarmas.**—Las que ha habido estos días en Córdoba, han hecho despacharse a su gusto a los noticieros, ó mejor dicho a los aficionados a producir bolas, que por su figura ruedan que es un gusto.

—**Efemérides.**—Hoy 19.—Diligencia de los prelados para evitar el tratado de los judíos con los cristianos.—1808.—Derrota de los franceses en los campos de Bailan por las armas españolas.

—**Alcuya.**—Se cree que de un día a otro quedará concluida la obra del piso en la calle del Liceo.

—**Escuadrillo.**—El que se construía en el circo de la calle de José Rey se está terminando. Es probable que en breve de funcione en él una compañía de zarzuela.

—**Blec un periódico.**—En Cádiz se están alistando varios buques de guerra, que deben auxiliar al cuerpo de ejército que bajo las órdenes del general Ripoll operará en Andalucía.

—**Vacante.**—En el estado se halla la Secretaría del Juzgado municipal del distrito de la izquierda de esta capital. Se admiten solicitudes hasta el día dos de Agosto próximo.

—**Vista pública.**—Además de los que tenemos anunciado, se verá hoy por la comisión provincial el recurso de apelación deducido por nueve individuos del gremio de panaderos contra un acuerdo del Ayuntamiento de esta capital, imponiéndoles cuotas de arbitrios por consumo.

—**Restos.**—En la Iglesia de San Francisco de Jerez se dice han sido hallados los restos de la infortunada reina de Castilla doña Blanca de Borbon, que no ha encontrado reposo ni aun para su cadáver.

—**Suma y sigue.**—Dos caballos han sido robados estos días en el arroyo de la Reina, término de Espiel.

—**Armas.**—En el cortijo de Santa Agueda han sido encontrados varios fusiles que se suponen abandonados allí por los voluntarios que mandó don Eduardo Carvajal.

—**Fondos.**—En la cuenta de fondos municipales de Pedro Abad, respectiva al tercer trimestre del último año económico, aparecen de ingresos cuatro mil ochocientos quince pesetas y treinta y seis céntimos, y de gastos mil setecientos treinta y seis y cuarenta y seis.

—**Cadáver.**—Ha aparecido un hombre ahogado en el Guadalquivir, término de Coria del Rio. Tenía como cuarenta años de edad, y se ignora quién sea.

—**Administración.**—Ha sido

nombrado nuestro paisano don Antonio Montero, oficial primero del gobierno de Málaga.

—**Desastres.**—Se ha hundido la fábrica de fundición que existía en Dilaz, provincia de Granada.

—**Edicto.**—Por uno del Juzgado de Campillo se llama a D. Ildefonso Ruiz y D. José Aranos, vecinos de Montilla, en causa que se sigue contra José Cáceres y Rodríguez, por lesiones a Antonio Gimenez.

—**Baños.**—Nos escriben de Carratraca que no hay en este año tanta concurrencia de bañistas como en los anteriores.

Gobierno civil de la provincia de Córdoba.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

«Hoy ha sido leído en las Cortes con general aplauso el proyecto de Constitución federal. Se imprimirá y circulará enseguida para que en breve pueda discutirse y aprobarse. Hecho esto las provincias podrán hacer legalmente la de cada organización de los Cantones.

Lo que he dispuesto se publique en este periódico para la general inteligencia.

Córdoba 18 de Julio de 1873.—El Gobernador, *Mués de Benedicto.*

Boletín religioso.

Hoy.—Santa Aurea, virgen y mártir de Córdoba, y Santa Justa y Rufina, hermanas, virgenes y mártires.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la Iglesia del Carmen Calzado, Puerta Nueva.

—Mañana a las diez se celebrará en la Iglesia parroquial de San Juan una solemne fiesta a Jesús Nazareno, costeada por una devota, en la que predicará el Sr. Licenciado D. Manuel Aroca.

—En la Iglesia de San Cayetano se dará hoy principio a la novena de Nra. Sra. del Carmen, a las cinco y media de la mañana, y en los días festivos se repetirá a las seis de la tarde.

—El próximo Domingo a las diez, celebra la cofradía del Santísimo en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral fiesta de Minerva, en la que predicará el Sr. D. Pedro García Llergo. Se ruega la asistencia a todos los cofrades.

—Octavo día de la solemne novena que a María Santísima del Carmen dedica su hermandad en la iglesia de Carmelitas Calzadas, Puerta Nueva, dando principio a las seis de la tarde; predicará el Sr. D. Manuel Ortiz y Diaz.

—Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Buen Suceso, en su Iglesia.

Correo de ayer.

CORTES.

La sesión del 16 en las Cortes Constituyentes empezó a las tres y media bajo la presidencia del Sr. Palanca.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, el presidente manifestó que, hallándose reunida la comisión de Constitución, y perteneciendo a ella lo mismo el presidente que los secreta-

rios, iba a proponer si se levantaría sesión.

En votación nominal fué así acordado por 83 votos contra 55.

De la tribuna pública salieron algunas voces de desagrado.

La *Gaceta* de 17 reproduce, por haberse publicado una equivocación material al redactarla, el decreto disponiendo que D. Francisco Solier, diputado a Cortes, se encargue interinamente del gobierno civil de la provincia de Málaga, como delegado especial del poder ejecutivo.

Por decretos del ministerio de la Guerra se ha concedido la gran Cruz del Mérito militar de la designada para premiar servicios de guerra, a los brigadieres D. Carlos de Gardin y Alaña y D. Antonio Fernandez Morales.

Aparece en la *Gaceta* un decreto del ministerio de Hacienda autorizando al jefe de la sección de intervención general y teneduría de libros de dicho ministerio para proponer el nombramiento y remoción de los jefes y oficiales de contabilidad é intervención, y para nombrar y separar por sí, siempre con fundado motivo, los aspirantes a oficial, auxiliares y subalternos de las oficinas del ramo.

En el *Correo de Andalucía*, de Málaga, de ayer, leamos lo siguiente:

Todo el día de ayer han corrido en esta ciudad rumores de próximos trastornos: no sabemos su fundamento, pero suplicamos a todos nuestros conciudadanos los acojan con mesura y prudencia para no dar lugar a alarmas inconvenientes; si conforme los tímidos, los exagerados ó los impresionables que son los más se dan a esparcir y comentar noticias enojosas, creando así una atmósfera de general sobresalto, se darán todos con el mayor empeño y el mas unánime interés a desmentirlas tranquilizando los ánimos, es seguro que el sosiego público no se vería tan de continuo quebrantado ni sufrirían tan graves perjuicios la sociedad y las familias.

—Ayer a las once ha habido gran alarma en la población: sonaron primero algunos tiros y después dos descargas en la zona del castillo: también se hizo un disparo en la plaza; las carreteras se estendieron a toda la población; pero no hemos podido averiguar el motivo.

—Se dice que el Sr. D. Eduardo Carvajal será nombrado gobernador civil de Málaga.

De la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

A las doce del día se ignoraba hoy todavía el giro que tomaría la crisis, si bien entre personas conocedoras de los secretos ministeriales y de los proyectos del Sr. Pi, se decía que estaba ya en vías de arreglo el ministerio y que esta tarde misma se presentaría a las Cortes a dar cuenta del estado de sus gestiones. Suponian ya estos que entraban en Gracia y Justicia Bes Hédiger, en Gobernación el Sr. Moreno Rodríguez, en Estado el Sr. Palanca, en Hacienda el Sr. Tutau, en Guerra el Sr. Estévez, en Marina el Sr. Arrich, en Fomento el Sr. Perez Costales, y en

hombres blancos de la nave. La profetisa que habita en el cóncavo tronco del baobab lo ha dicho, y la profetisa no ha mentado nunca.

«Adomo ha sido vendido por su hermano. Los guerreros, doblegados a la obediencia de este, han sacudido el yugo y se han alzado en armas.

«No han querido habitar mas tiempo en el territorio mancillado por la traición, y han abandonado el país de su infancia para irse a vivir en un suelo independiente y virgen.

«Aquí esperarán con confianza el regreso de Adomo, porque Adomo volverá tarde ó temprano: la adivina lo ha dicho.

«Y mientras vuelve, educarán a su hijo en el sentimiento de la venganza, de esa pasión protegida por nuestras divinidades.

«Y cuando el hijo de Adomo llegue a ser hombre, si no ha vuelto su padre, le vengará.»

Este canto extraño decía eloquentemente lo que había ocurrido.

Al llegar aquí el joven que al presente se llamaba Godofredo, interrumpió su narración observando que el sol entraba en el gabinete de la diva, jugueteando entre los cortinajes y sobre la alfombra de brillantes colores.

La que había llevado el nombre de Bastingueta cogió al joven las dos manos y le dijo:

—Te desayunarás y acabarás de contarme tu historia.

—Señora...—balbuceó un poco confuso.

Mas ella le echó los dos brazos al cuello, diciéndole:

—Pero ¿qué es esto? ¿No eres tu Sin-Suerte, y no soy yo todavía tu pequeña Bastingueta?

Godofredo tenía los ojos llenos de lágrimas.

—Pero podríamos hallar un buque.

—Y si ese buque hace rumbo a las Indias, no habremos adelantado gran cosa.

Luego, por vía de conclusión y habiendo en francés para no lastimar la susceptibilidad del príncipe negro, añadió:

—Si yo estuviera seguro de que esos negritos no tendrán, el día menos pensado, el capricho de comerme.

Sin-Suerte se encogió de hombros.

—Después de todo,—continuó Gorgojo,—siempre tendríamos la posibilidad de llegar al Senegal por la vía terrestre.

—Sea,—dijo Sin-Suerte, vacilando entre su reciente amistad por Adomo y el recuerdo de su querida Bastingueta.

—¿Nos quedamos?—dijo Gorgojo.

—Sí,—respondió Sin-Suerte suspirando.

En vano el príncipe negro había querido persuadir a su pueblo de que su hermano había sido víctima del capitán blanco; una profetisa había desmentido este aserto y dicho en alta voz que el traidor era el rey en persona.

Entonces la esposa de Adomo trató de llamar a su lado al pueblo y la nobleza, su blevándoles contra su soberano. El pueblo permaneció sordo, pero algunos nobles algunos guerreros que amaban a Adomo y participaban de sus ideas civilizadoras, se pusieron del lado de la joven esposa y del niño, a quienes se había arrebatado su padre y esposo, y emigraron con ellos.

El territorio, que según Adomo había dicho a sus amigos de la leña, debe estar habitado por la tribu enemiga de la suya, había sido evacuado por aquella, y allí se instalaban los guerreros partidarios de Adomo pacíficamente, echando los cimientos de una nueva colonia.

Ultramar
Por Pi con
Esta co
realizab
aceptada
y que hab
Sr. Pi a l
que estuv
forzando
Tales con
que tania
—Auc
ministerio
esta for
cartera
ción; Al
Graci
mar; Car
car, Guen
(D. Fern
La Epa
nisterio,
«Este
contar c
orden de
drá la ab
nes revol
de todo
y energí
—Los
que han
con el c
han cor
túnel;—
—Al
tres dipu
los grup
do la pu
—Los
tes de C
esta tar
—No
torice la
ataque
así lo ha
por pres
zas que
—El
na espe
de Bilb
el gen
—Ha
vapor
Velez p
—La
de julio
Adress
Gotia
Cons
Dead
Boac
Accio
Trigo
Ceba
Haba
Garb
Esca
Acel
Idem
Maiz
Alpi
Carn
Id. c
Jabo
En l
bada
Acote
Trigo
Haba
Trigo
bas de
Trigo
bas de
De
nutos
De
suya
De
nutos
De
mad
Pa
minu
Pa

Ultramar el Sr. Suñer, quedando el señor Pi con la presidencia.

Esta combinación parecía á algunos irrealizable, y otros decían que estaba aceptada por casi todos los interesados y que había dado ya cuenta de ella el Sr. Pi á los Sres. Saramon y Castelar, que estuvieron con él y con el Sr. Tutau. Tales son las noticias más autorizadas que tenemos á las dos de la tarde.

—Ayer se daba por formado un ministerio republicano conservador, en esta forma: Castelar, presidente sin cartera; Moreno Rodríguez, Gobernación; Abarzuza, Estado; Gil Bergos, Gracia y Justicia; Maisonnave, Ultramar; Carvajal, Hacienda; González Iscar, Guerra; Oreyro, Marina; González (D. Fernando), Fomento.

La *Epoca* al dar cuenta de este ministerio, añade lo siguiente:

«Este ministerio podría y debería contar con el apoyo de los hombres de orden de todos los partidos; pero tendrá la abierta resistencia de las pasiones revolucionarias, resistencia después de todo fácil de vencer si hay corazón y energía y voluntad decidida.»

—Los sublevados de Mérida parecen que han impedido toda comunicación con el centro de España, puesto que han cortado la vía y destruido un túnel.

—Al salir esta tarde del Congreso tres diputados, fueron apostrofados por los grupos que había formado delante de la puerta.

—Los oficiales de marina, procedentes de Cartagena, se han presentado esta tarde al señor ministro del ramo.

—No hay telegrama oficial que autorice la noticia de la toma, ni aun del ataque de Estella, y se nos encarga que así lo hagamos constar, por más que por precaución se hayan enviado fuerzas que lo eviten.

—El general Velarde sigue en Villena esperando órdenes.

—Esta mañana á las ocho ha salido de Bilbao para el campo de operaciones el general Lagunero.

—Ha salido del puerto de Málaga el vapor *Alerta* con la guardia civil de Velez para Torre del Mar.

—La reina Cristina salió el día 12 de julio para su posesión de Sainte-Adresse, donde permanecerá el verano.

—La emperatriz Eugenia y el príncipe imperial vuelven á Inglaterra desde Saiza, renunciando á su excursión á Viena.

—La alarma que empezó á notarse ayer tarde á consecuencia de las graves noticias que se habían hecho circular, fué creciendo hasta el punto de que á cosa de las nueve de la noche en la plaza de Oriente, sin que se sepa el motivo que lo justificase, aunque algunos lo atribuían al ruido de algún petardo ó disparo, empezaron los transeúntes y los carruajes á correr, produciendo los sustos consiguientes. Por fortuna, esto duró breves momentos y se restableció la calma, sin embargo de que la agitación se extendió por los barrios de la universidad y Palacio y á algunos otros puntos de la capital. En tanto los rumores tomaban mayor incremento, y hasta se llegó á decir que el ministerio de la Guerra estaba completamente guarnecido por fuertes retenes; que la guardia civil concentrada en el barrio de Salamanca se disponía á pronunciarse no sabemos en qué sentido; que había grandes precauciones en el ministerio de la Gobernación; que el Sr. Pi había llamado al de la Guerra y este se había negado á acudir á su llamamiento; se hablaba de la actitud rebelde de un general muy conocido que se hallaba dentro de un cuartel; y en fin, que los intransigentes habían señalado el plazo de las doce de la noche para formar por sí ministerio si el Sr. Pi no lo tenía organizado y dar el grito de sedición; y estos y otros muchos rumores que circularon y las carreras de la plaza de Oriente, dieron lugar á que algunas personas llevaran la alarma á los teatros y al concierto del Rastro y muchas familias empezaron á retirarse.

En esto algunos diputados, dominados por la impresión que tales noticias producían, acudieron al ministerio de la Gobernación, y algunos hasta deseaban que la Cámara se reuniese inmediatamente, y muy pronto el despacho del Sr. Pi se vió invadido de amigos de la situación que pedían medidas prontas y enérgicas. Allí se encontraban las primeras autoridades de Madrid, algunos jefes de los voluntarios, la mesa de la Cámara, el Sr. Castelar, los ministros casi todos y varios funciona-

rios públicos, dominados todos por la impaciencia y la incertidumbre.

Bien pronto empezó á demostrarse lo injustificado de la alarma, pues el mismo ministro de Fomento fué á ver al de la Guerra y le halló en su despacho, imposibilitado de salir por efecto de una afección reumática en una pierna, y el gobernador civil y algunos diputados fueron también hasta el cuartel de la guardia civil en el barrio de Salamanca, donde se suponía que un conocido general se disponía á lanzarse con la fuerza á la calle, y allí encontraron á los soldados y á los oficiales que se hallaban muy tranquilos y agenos á cuanto se decía.

Dió mayor pábulo á la alarma la versión dada á una palabra del señor ministro de la Guerra, pues habiéndole preguntado por qué había tomado ciertas precauciones, se asegura, contestó que las había dictado por tener motivos poderosos para ello y no quería que se le encontrase desprevenido, pues su deber como ministro de la Guerra era estar, como estaba, dispuesto á velar por el sosiego público y proceder si fuera necesario con rapidez y energía.

Como hemos dicho, los ministros acudieron también al despacho del señor Pi para deliberrar, y después hicieron comprender á todos que no había razón alguna para la intranquilidad que se manifestaba, y poco á poco todos se fueron retirando, quedando solo el Sr. Pi á cosa de las dos de la mañana. En tanto, la agitación que se había notado en algunos sitios públicos había alarmado también á varios jefes y oficiales de los voluntarios que acudieron á pedir instrucciones, volviéndose á sus distritos para convencer á sus amigos de que no había razón que les obligase á tomar posiciones, como algunos habían pensado y pretendían.

Esta mañana, sin embargo, en las primeras horas, se ha notado cierta inquietud en algunos barrios, y hubo carreras en algunos sitios, entre otros en la calle de la Cruz del Espíritu Santo. Esta es la verdad de lo ocurrido anoche con todos sus principales detalles.

—Está oficialmente desmentida la noticia de la muerte de Mingorance en

Sevilla. Hé aquí el telegrama que nos ha dirigido el acaudalado de aquella ciudad: «Sevilla, 16.

A la Correspondencia de España:
Como alcalde de la cárcel de Sevilla, ruegole desmentir la noticia de haber muerto el ciudadano Mingorance, que continúa bueno en este establecimiento.»

—Anteayer hubo una colisión entre los trabajadores de San Fernando, resultando cuatro heridos graves y dos leves. La tropa seguía en el cuartel, dispuesta á resistir ó á prestar auxilio á la autoridad local si se le pedía. El alcalde pidió fuerzas á Cádiz, pero el señor Salvochea se negó á enviarlas. Ayer se temía que se reprodujera el conflicto. Así lo dice una carta.

—Con referencia á noticias recibidas de Cartagena, se dice que de los individuos de la marina de los buques sublevados se han marchado ya á sus casas más de 500. El resto ha rechazado á un piloto destinado á mandar una de las fragatas, á quien manifestaron que si habían dejado partir á sus oficiales, había sido porque estaban resueltos á marcharse á sus casas, pero nunca á continuar siendo mandados por nadie. El piloto, en vista de estas razones, tuvo por conveniente abandonar al buque.

También ha circulado ayer el rumor de que las disidencias entre los sublevados de Cartagena habían ido aumentando hasta el punto de haberse producido entre ellos una violenta colisión.

—A las cinco de la tarde empezó á entenderse por Madrid el rumor de que el Sr. Pi había resignado su cometido; que se formaba un ministerio de la derecha, presidido por el actual ministro de la Guerra; que esta noche había un levantamiento general en no sabemos qué sentido, y que en Bilbao y León habían ocurrido serios y sangrientos conflictos. Hasta se han citado nombres propios de militares comprometidos en un movimiento determinado, y se consignaba la circunstancia especial de haberse repartido dinero en Madrid.

—Ayer corría la noticia de que 8000 trabajadores de las minas de Escombreras, que de pronto se habían encontrado sin trabajo y sin recursos

á causa de la sublevación en Cartagena, habían entrado en esta ciudad con ánimo de pedir cuenta á los sublevados de la manera como debe entenderse la protección de las clases jornaleras. Añádes, que con este motivo los jefes del movimiento habían tenido algún disgusto muy grave. Ignoramos la certeza de la noticia.

—Acercas de la tentativa de asesinato contra el duque de la Torre, de que ayer dimos cuenta como de un simple rumor, dice hoy uno de nuestros colegas: «Nosotros hemos oído decir, con referencia á una carta de Biarritz, que estando paseando por el jardín de su casa el señor duque de la Torre, se vió acometido de improviso por un hombre que le salió al encuentro, y sobre el cual cayeron á su vez los ayudantes del señor duque, cortándole la acción. El criminal fué entregado á los tribunales.»

—El *Imparcial*, en vista de las noticias que ayer se recibieron de Valencia, de Barcelona y de todo Aragón, dice que en estos momentos de angustia, de zozobras, de mortales incertidumbres, comienza á sentirse con fuerza un saludable movimiento de reacción en los espíritus: que bien dirigido puede lograr la salvación de la patria por la estrecha alianza de todos los hombres honrados sin distinción de matices políticos, de clases ni gerrarquías.»

—Dices que han salido de Barcelona cuatro mil voluntarios republicanos á combatir á los carlistas.

Como comentario á esta noticia, dice un colega: «Esta es la única manera de hacer la república.»

—Conocidos los trabajos de los filibusteros para arruinar nuestra desventurada patria, y las artes de todas las clases que emplean para fomentar desórdenes, no nos extraña la siguiente noticia que dá la *Epoca* anoche: «Dices que han salido de Madrid agentes de los insurrectos de Cuba con el propósito de seducir á los que se han apoderado de las fragatas acorazadas de Cartagena y llevarlas para ponerlas al servicio de nuestros enemigos. Sería esto el colmo de la vergüenza.»

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

SUBLEVACION REPLICADA

MERCADOS.

Bolsa de Madrid.

Cotización oficial del 17.
Consolidado, 48,00.
Deuda del personal, 60,00.
Bonos, 52,75.
Acciones del Banco de España, 150,00.

Córdoba.

Trigo de 37 á 33.
Cebada, de 20 á 23.
Habas de 25 á 27.
Garbanzos, de 50 á 70.
Escala de 14 á 15.
Aceite en los molinos, á 28.
Idem id. en la ciudad, á 32.
Maíz de 38 á 40.
Alberjones 26 á 28.
Alpiste de 50 á 60.
Carne de vaca á 16 cuartoslibra.
Id. de carnero á 28.
Jabon blanco, á 16 cuartoslibra.

Sevilla.

En la Alhóndiga.—Triz de 37 á 42.
Cebada de 24 1/2 á 24.—Habas de 33 á 24.
Aceite de 31 á 34 1/2.

Jerez.

Trigo de 36 á 40. Cebada de 27 á 28.
Habas de 33 á 40. Aceite de 14 á 49.

Málaga.

Trigo de 35 á 42. Cebada de 26 á 27. Habas de 30 á 32. Aceite de 33 1/2 á 35.

Granada.

Trigo de 31 á 39. Cebada de 20 á 22. Habas de 25 á 28.

CORREOS.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 12 y 11 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde.
De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la tarde.
De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las dos y 28 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la su-

ya á las dos y diez minutos de la tarde.
Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde.
Para los pueblos de la sierra á las doce de la noche.
Horas de recoger la correspondencia.—A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo saldrá de Córdoba á las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.
El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 del día.
El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 4 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.
El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y viceversa. Primera clase, 63 reales. Segunda clase, 47 reales 25 céntimos. Tercera clase, 28 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Málaga.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán un solo tren diario, que conduce el correo. Saldrá de Córdoba á las dos

de la tarde, y llegará á Málaga á las 8 y 47 minutos de la noche. De Málaga sale á las 7 de la mañana, llegando á Córdoba á las 4 y 19 minutos de la tarde.
Precios de Córdoba á Málaga y viceversa. Primera clase, 102 rs. Segunda clase, 76 rs. 60 céntimos. Tercera clase, 46 rs. 40 céntimos.

De Córdoba á Belmez.

Abierta á la explotación la sección de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por ahora, en combinación con las líneas de Belmez á Almorcheón y de Ciudad-Real á Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla á las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez á las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinación con dicho ferro-carril.

Diligencias-correos de Córdoba á la Alhondiguilla.

Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba á la Alhondiguilla en combinación con el ferro-carril de Belmez y los de Extremadura, la Mancha y Portugal.
La salida de los carruajes será á las once de la noche.
La administración, á cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida en la calle del Ayuntamiento 12.
Precios de asientos convencionales:

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo.
Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.
Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS.

Nota de las Posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

- ADAMUZ.**
Diego Ramos.—Pulla.
Alonso Diaz.—Yervas.
- ALDRA DE QUINTANA.**
Francisco Gimenez.—Petro.
- ALMADEN.**
José Lopez.—Madera.
- ANTEQUERA.**
Francisco Perez y Fernando Perez.—Petro.
- ANORA.**
Miguel Sanchez.—Santa Marta.
- BAENA.**
Isidro Colodrero.—Petro.
- BELALCÁZAR.**
Alejandro.—Merced.
- BELMÉZ.**
Manuel Gonzalez.—Nueva San Pablo.
- BUJALANCE.**
Francisco Roman y José Leon.—Nueva de San Pablo.
- Francisco Benoeslá y Juan Bejar.—Santa Marta.**
- CABEZA DEL BURY.**
Salvador Seoane.—Santa Marta.
- CASTRO DEL RIO.**
Juan Bialgo.—Pulla.
Francisco Maria Carpio.—Pulla.
- CARLOTA.**
Juan de la Cruz.—Nueva de San Pablo.
Francisco Venancio.—Petro.
- CARPIO.**
Antonio Acan.—Nueva San Pablo.
Fidel Charquero.—Santa Marta.
- DOÑA MENCIA.**
Francisco Navas.—Petro.
- DOS TORRES.**
Isidoro Molina.—Santa Marta.
- ECLJA.**
Salvador Dieguez.—Madera.
- ESPEJO.**
José Castro.—Nueva San Pablo.
Cristóbal Mellado.—Santa Marta.
- ESPIEL.**
Concepcion Mascarepe.—De la Merced.
- FERNAN-NUNEZ.**
Martin Serrano.—Toro.
Juan Serrano.—San Rafael.
- FUENTE OBEJUNA.**
Juan Maria.—Nueva San Pablo.
- HINOJOSA.**
Estevan Jurado.—San Andrés.
Juan Murillo.—Santa Marta.
Antonio Diaz.—Id.
- LUORNA.**
Julian Alba.—Madera.

MONTALVAN.

- Francisco Guadix.—Pulla.
Cristóbal Mariscal.—Id.
Fernando Perez.—San Antonio.
- MONTEORO.**
José Luque.—Petro.
- PEDRO ABAD.**
Francisco Castilla.—Santa Marta.
- PORCUNA.**
Benito Garrido.—Nueva San Pablo.
- POSADAS.**
Francisco Vargas.—Nueva San Pablo.
- POZOBLANCO.**
Antonio Garcia.—Santa Marta.
Antonio Copado.—Id.
- PRIEGO.**
M. nuel Mérida.—Petro.
Cecilio Arenas.—Id.
- RAMBLA.**
Francisco Galvez.—Madera.
Mariano Galvez.—Petro.
- SAN SEBASTIAN.**
Francisco Sanchez.—San Rafael.
José Crespo.—Id.
- TORRE CAMPO.**
Francisco Lopez.—Santa Marta.
- VILLAHARTA.**
Miguel Rivera.—Nueva San Pablo.
- VILLANUEVA DE CORDOBA.**
José Murciano.—Yervas.
Gerónimo Asencio.—Id.
Juan Romero.—Id.
- VILLANUEVA DEL DUQUE.**
Cesáreo Luque.—Yervas.
- VILLAFRANCA.**
Manuel Adamuz.—Yervas.
- VILLA DEL RIO.**
Pedro Moyano.—Santa Marta.
José Rael.—San Andrés.
- VISO.**
Manuel Ramirez.—Santa Marta.

FRANQUEO

de la correspondencia.
CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 5 céntimos de peseta, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del *cartero*.
Para todos los pueblos de la *Península* é islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 40 céntimos de peseta por cada quince gramos.
Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 50 céntimos de peseta.
Para Cuba y Puerto Rico.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos.
Certificados.—Además del franqueo un sello de una peseta.
Para las islas Filipinas.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos.
Por los vapores ingleses.—Un sello de 60 céntimos de peseta por cada 10 gramos.

JARABE Y PASTILLAS DE BLAYN

Estos medicamentos de un gusto agradable adoptados con gran éxito desde hace veinte años por los médicos más entendidos de París, curan los resfriados, la gripe, la tos, la coqueluche, los males de garganta, el catarro, pulmonías, irritaciones de pecho, de las vías urinarias y de la vejiga. Véanse á francos 4'50, 2, 3 y 4 en casa de Blain farmacéutico de París 7 rue du Marché Saint Honoré. — Depósito general en Madrid, I. Ferrer Compañía, Montera 51, principal. — Córdoba, Francisco Avilés.

NEGOCIO IMPORTANTE.

En la ciudad de Cádiz, casa de los Sres. Mendoza y compañía, calle de la Murga núm. 21, se hacen toda clase de negocios, descontando documentos mercantiles á interés módico. Se compra toda clase de papel del Estado, libranzas para toda la Península y Ultramar, plazas Estrangeras, y consignación de buques.

Se compran vinos en grandes partidas, á plazos cortos, descontando ántes del vencimiento del pagaré, dando letras sobre una de las principales casas de Londres.

EL TIMBRE.

Letrados número 4.
Bonifacio Campos y Compañía.

Camas Inglesas y Españolas, ferreteria, quincalla, armas de fuego, pólvora, y demas objetos para cacería, baules y demas objetos para viaje.

Herramienta para toda clase de oficios, azadas, palas de hierro, carrillos de id. para pozo, telas metálicas, crin vegetal, colchones de varias clases, mechas para minas, utensilios de cocina y otros muchos efectos. 30-28

Norte Británica Mercantil.

Compañía de seguros contra incendios á prima fija.

La dirección general está en Londres, á cargo de personas de alta respetabilidad social y mercantil.

Los representantes generales en España son los Sres. D. Adolfo Pries y Compañía, banqueros de Málaga.

Esta Compañía cuenta con un capital de 200 millones de reales, además de un gran fondo de reserva. Tiene sucursales en casi todo el mundo, y durante los 63 años que lleva de existencia, ha acreditado la mayor puntualidad en el pago de los siniestros. Solo en el reciente incendio de la ciudad de Boston ha satisfecho en el acto 10 millones de su fondo de reserva.

El importe de las primas que cobró en el año 1874, según balance publicado oficialmente, ascendió á 66 millones de reales.

Asegura edificios, mobiliarios y mercancías bajo las mismas tarifas y condiciones que las compañías españolas.

Para el caso (aunque improbable) de ocurrir litigio ó cuestion con algun asegurado, la Compañía consigna en sus pólizas que se sujeta á los tribunales y leyes españolas.

El representante en esta capital D. Andrés Ros, que tiene establecida la oficina de la Compañía en la calle de Carreteras número 10, dará cuantos datos se necesiten para la diversidad de primas fijadas á cada clase de seguros. Junio 3.

ACEITE DE ABROTANO.

Con su uso nace, crece y se conserva el cabello y la barba.

Este nuevo específico, indispensable á las familias, se vende á 5, 7 y 10 reales bote en la Librería del «Diario de Córdoba» calle de San Fernando número 34.

Vino y Vinagre.

En la calle de la Madera baja, núm. 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagre procedente de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por mayor, por los cosecheros don Agustín y don Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 rs. arroba, y el vinagre á 14 rs. arroba. También hay vino tinto superior arropado. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á don Pedro Riobóo, en referida casa. 30-30

Venta. Se hace de 6 paños en lienzo de vara de alto y vara y media de ancho calle San Fernando núm. 46.

Garbanzos. Se venden á 4 reales fanega: calle Valdes Leal número 6-8

Gran depósito de baules mundos y otros objetos de viaje; completa realización de herramientas para carpinteros, clavos, hierros y puntas de París, calle del Liceo núm. 52. 6-6

Círculo Lucentino.

Esta sociedad cuenta en su local de Luca un salón teatro que desea dar á las compañías que lo soliciten desde ahora hasta la terminación de feria de Setiembre ó sea tiempo si les conviniere. También tiene un patio que hace mas de 400 personas, si á las compañías ó empresas acomodase, sociedad no tiene inconveniente en poner escenario y demás necesario en el mismo para que funcione la temporada que el tiempo permita. 6-6

Pérdida. La de una llave de puerta de calle, que se extravió el domingo pasado desde el Gran Capitán á la calle de José Rey. La persona que se la hubiere encontrado y quiera entregarla en esta última calle núm. 11, se le hará una gratificación. 6-6

KENNISA
QUITA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. — Como preservativo, ejerce su acción purificando las encías y los huesos del SARRO, producto de la descomposición de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal. — Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca. — El dilatado período de existencia de este específico, la aceptación siempre creciente que ha merecido, constituyen su más preciada recomendación, su más justificado elogio. — Depósito gen. en España: I. Ferrer y C.ª, Montera 51 pral., Madrid.

En Córdoba, don Braulio Tierno, y Farmacia de don Francisco Avilés.

Anuncio. En la Administración de la Excm. Sra. Marquesa de Villaseca en Espejo, se enajenan 266 encinas y quichigos, que radican en los tres cortijos nombrados E-corial, l-Choya y el Barranco del Tobo, situación de este último nombre, término de Almedinilla de Priego, en subasta voluntaria admitiéndose proposiciones para su compra desde el 5 hasta el 26 del corriente Julio, en que tendrá lugar su venta, estando en dichos 20 días de manifiesto las preliminares condiciones en estas casas. Administración Calle Eras-Carril 16. 6-10

Colocacion. En la librería de este periódico, pueden tener colocacion dos jóvenes que sepan leer y escribir. 6-4

Novísimo Manual del Estudiante de Derecho.

ó sea resumen de todas las asignaturas necesarias para presentarse al examen del grado de Licenciado, en Derecho Civil y canónico, por Don Vicente Olivares Biec. Se vende en la librería del DIARIO DE CORDOBA, á 36 rs. ejemplar.

Novelas completas por 4 reales.

- Las cuatro barras de sangre, por Fernandez y Gonzalez.
- Los tenorios de hoy, por el mismo.
- Los farsantes, por el mismo.
- La gente cursi, por Ortega y Frias.
- El Neutraxio de la Medusa, por el mismo.
- La gente de media-noche, por el mismo.
- Pompeya, la ciudad desenterrada, por San Martín.
- La mujer de usted, por Ricardo Spúlveda.
- El club de los solteros, por Moya y Bo Haar.
- Coches y palcos por Puig y Perez.
- El fin del mundo por Gil y Luengo.
- La espuela, por Jacinto Labaila.
- Cuentos, artículos y novelas, por Alarcon.

Todas encuadradas en rústica y al referido precio de «cuatro reales» en la librería del «Diario de Córdoba», calle de San Fernando número 34.

Los incendiarios del Alba.

novela histórica, por D. Antonio de San Martín. Forma un tomo de mas de 270 páginas, encuadrado en rústica y su precio es 4 rs. en la librería del «Diario de Córdoba.»

Estudios privados de Medicina.

A la librería del DIARIO han llegado cuadernos conteniendo en extracto cada una de las asignaturas de la facultad de Medicina, y que sirven para facilitar el estudio y la preparación de los exámenes. El precio de cada cuaderno es 4 rs.

Acete de Adamúz por cuenta del cosechero.

Clases superiores á precios arreglados. En la calle de San Pablo número 7, que está abierto al público un despacho de dicho artículo, sirviéndose tambien á domicilio, con toda puntualidad, á los que gusten favoreerlo con sus pedidos. El dueño de este establecimiento deja al público juzgar la buena calidad de sus aceites, en la seguridad de que no los hallarán de mejor clase. 30-40



Ambrosio de Morales, frente á la cueva de Lujan.

- Gran surtido en camas de bronce doradas.
- Idem en cunas y camas de hierro.
- Surtido general de ferreteria.
- Utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua.
- Cartuchos y tacos para escopetas Lafouche.
- Revolver y cápsulas para los mismo.
- Pólvora superior para caza.
- Crin vegetal.
- Colchones de varias clases.
- Cerraduras, pasadores, fallebas y en general todo lo concerniente á la construcción de casas.

Se reciben encargos para la construcción de balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

A las novias. Colchones

de muelles por un nuevo sistema hasta hoy desconocido, con tela metálica y de las conocidas; desde 100 reales á 240: estos colchones son sumamente cómodos y frescos, despues de su duratura: tambien los hay sin muelles de 40 á 60 reales. Su venta calle de Prim núm. 49. 45-11

En la calle de José Rey número 2 se venden sillas, una butaca, espaldillas y tocino de cerdo, todo á precios módicos. 8-5

Tratado completo del cultivo de la huerta.

Obra escrita expresamente para todas las provincias y posesiones Españolas, por D. Buenaventura Aragón. Forma un tomo de mas de 300 páginas con grabados. Su precio 58 rs. en la librería del DIARIO.

Venta. En la calle de Letrados núm. 22, se ha abierto un establecimiento para la venta al por menor de papel y de demás objetos de escritorio, cartones, papel para encuadraciones, fósforos y papel para fumar. 6-4

Libros de medicina, cirugía y farmacia.

En la librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

- Patología general por Chomel. 28
- Tratado completo de cirugía ó de patología y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas. 68
- Anatomía descriptiva por Jamain, un tomo encuadrado en tela. 68
- Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Iluc. 36
- Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Carris. 42
- Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racla. 49
- Tratado de Anatomía quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos. 58
- Manual de medicina operatoria, por Malgaigne, 2 tomos. 46
- De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O. 7
- tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemyer, 4 tomos. 86
- Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos. 76
- Tratado elemental y práctico, de Patología interna por A. Grisolle 4 tomos. 84
- Guía práctico de los partos, por Luciano Penard. 24
- Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas. 48
- Clínica médica del Hotel-Dieu de París, por A. Trousseau, 4 tomos. 140
- Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX por D. Pablo Villanueva. 49
- Compendio de Terapéutica general y material médica por Alonso y Rodríguez. Un tomo de mas de 500 páginas. 32
- Elementos de Fisiología, por Herrmann, con grabados. 0
- Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodríguez. 48
- Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pámo, 2 tomos con mas de 400 páginas. 80
- Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil fórmulas, por Jeannel. 40
- Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar el título de licenciado en dicha facultad por D. Miguel Baldivieso, edición con grabados. 54
- Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Fionel, en tela. 46
- Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela. 42
- Tratado de Anatomía topográfica médico-quirúrgica por Petrequin. 44
- Higiene del matrimonio por Monlau. 35
- De la salud de los casados por Seraine, en tela. 47
- Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos. 46
- Higiene pública por Levy. 47
- Química general por Casares, 2 tomos. 38
- Tratado elemental de Química por Frost, con laminas. 48
- Tratado de Física por Ganot, edición de París, en español y con grabados. 48

ACADEMIA de música y guitarra.

La hay en la calle de los Moros, núm. 6, de ocho á diez de la noche, bajo la dirección del profesor D. Antonio Velasco. Los precios serán convencionales. 6-6

Granero. En la calle del Silencio núm. 6 se arrienda uno de 2000 fanegas de cabida. Darán razon en la calle de la Encarnación núm. 17. 6-6

Pérdida. Se ha extraviado una vaca rubia, ojinegra, cola castaña, hierro B, oreja derecha blanca, y oreja izquierda agujero. La persona que la haya encontrado se servirá avisarlo á su dueño Don Joaquín Barriena, quien dará una gratificación. 6-6

Mistos de canario y jilguero. Se venden dos muy bonitos, los cuales pueden verse todos los días, por la tarde, calle de Pedregosa núm. 5. 8-8

Vinagre. Se vende superior en la calle Marmel de Don Juan, número 4, á doce rs. arroba. 20-20

Subarriendo. Se hace del cortijo de Mayor-Arias, término de Córdoba, lindes con Valcalentejo y Torrefueros, por tres años á contar de 1.º de Enero de 1874. Para tratar, con doña Catalina Zamorano y Castro, en Villafranca. 9-2

Anuncio. En la calle de San Pablo, número 31, casa de D. Pedro Barriente, hay cáñamo labrado de todos los gruesos, á 100 rs. arroba, de superior calidad. 24-2



Consultas médico-quirúrgicas de especialidad de la vista por el señor Miguez, Moreria 6. Horas de consultas, de 9 á 11 de la mañana. Para los pobres de solemnidad de 5 á 6 de la tarde. 6-5

Servicio de Coches entre la Estacion de Espiel y Pozoblanco.

Desde el día 20 del corriente mes de Julio se establece un coche para la conducción de viajeros á los citados puntos, que hará sus salidas los días pares de la estación de Espiel y los impares de Pozoblanco, estando combinado con las horas de llegada y salida del ferro-carril de aquella estación. Este carruaje, perfectamente acondicionado y á cargo de un acreditado mayoral, proporcionará á los señores viajeros la mayor comodidad y seguridad en el viaje. Los precios pueden verse en las Administraciones de referidos puntos, y en Córdoba, en la calle de San Pablo núm. 10, donde se despachan los billetes. 6-5

Granero. Searrienda uno de buenas condiciones y con cabida de 500 fanegas: en la calle del Duque de la Victoria núm. 4. 6-5

Dinero á préstamo. Lo facilita bajo hipoteca, en grandes ó pequeñas cantidades, el Procurador de este número D. Federico de Alfaro y Lopez, calle de la Pierna núm. 5. 6-5

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 3 calle de Alfayatas, y de otro piso viejo. Campo Santo de los Mártires, junto á Caballerías número 18. Se trata de su ajuste en la portería de la Escuela de Veterinaria. 6-5

Crin vegetal. En el establecimiento de D. Rafael Tejera Bergel, calle de la Espartería número 28, frente al Aroo Alto, se acaba de recibir un abundante surtido de crin vegetal para toda clase de rellenos, como son colchones, sillones, sofás, butacas, almohadones y asientos de coches, á 12 reales arroba: además hay tambien otra clase de crin vegetal superior, negra, á 14 reales arroba, que puede destinarse al mismo objeto. 6-5

Arrendamiento. Para desde Santa María de Agosto del presente año se arriendan dos hazas en el Caño de Mari Ruiz, en el ruedo de esta Capital. Partratarios en la Secretaría del Excelentísimo Sr. Marqués de Valdefflores, calle de Jesus Maria núm. 5. 6-5

Composicion para los baños artificiales de Carratraca.

Con esta preparacion, resultado de un exacto análisis, se obtiene en el acto un baño idéntico á los de Carratraca, tan recomendados para combatir las enfermedades de la piel y tantas otras. Lo fácil y poco costoso de su uso le ha hecho adquirir una justa reputacion. Hay tambien paquetes de Sales marinas con las que se imita perfectamente el agua de mar, y que son recurso utilísimo para los que no pueden ir á los puertos. Farmacia del Doctor Montilla, calle de San Pablo número 37. 15-5

Almoneda. Se hace de un piano pequeño y varios muebles de casa. En el Realajo calle de Abejar número 48, darán razon. 6-6

Venta. Se hace de un baulmundo en buen estado, en la calle de Sierra Rincones número 8. 6-4

Arrendamiento. Se oyen proposiciones para el arrendamiento por años ó época de terminada, del acreditado y recientemente decaído, con todos sus enseres y dependencias. Se arrienda la Confitería anexa al mismo café con todos sus enseres y existencias. Tambien se arrienda el despacho de vinos, con cuartos el estio de los puertos, situado á la izquierda de la puerta de entrada de dicho Café Teatr. En el piso principal de citados locales informarán de las rentas y condiciones. 6-6

Arrendamiento. Se hace para primero de Enero de 1874 del cortijo de Velasquitas alta y bajas, en este término, y la hacienda de olivar, encinar y pastos de Guadizira en el de Hornachuelos. En la Contaduría de la Excm. Sra. Marquesa viuda de Guadalcázar se tratan. 6-6

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle de Góngora núm. 14. Informarán en la Librería del DIARIO. 6-4